

SOLLER

PERIÓDICO SEMANAL LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES.

PUNTOS DE SUSCRICIÓN:

EN SÓLLER: Redacción y Administración—San Bartolomé—17.
EN FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai de la République—13—Cette (Herauld).
EN AMÉRICA: D. Miguel Morell—Ponce (Puerto-Rico.)

PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

0'50 pesetas cada mes en toda España.
0'75 id. id. id. en el Extranjero y en América (Unión Postal)
PAGO ADELANTADO.

Anuncios y comunicados á precios convencionales. Los comunicados deberán llevar firma. No se devuelven los originales.

SUMARIO.

Sección literaria: Memorias de un cigarro puro, por don S. O. Elidan.—Charadas, por Cuff.—Intereses materiales: Los enemigos de los cereales.—Sección biográfica: Edison, por don P. D.—Actualidades.—Crónica balear.—Crónica local.—Sección oficial.—Sección comercial.—Sección religiosa.—Folletín: ¡Fatalidad! por D. Florencio Moreno Godino.—Anuncios.

SECCION LITERARIA.

MEMORIA DE UN CIGARRO PURO.

Sali de manos de una cigarrera muy bromista que por mero entretenimiento me puso dentro de la tripa una horquilla.

Naturalmente, con aquel alambre en el vientre había por fuerza de hacer mala cara. ¡Quien vive ni está de humor para nada cuando tiene un cuerpo extraño dentro del cuerpo!

Esto hizo que el director y demás empleados de la fábrica de tabacos no me escogieran para obsequiar á sus amigos.

Me juntaron con varios compañeros y de todos hicieron un lío que sujetaron con una tira de papel amarillo que decía: «fábrica de Sevilla.»

Destinaron el paquete en que yo ocupaba un modesto lugar, juntamente con otros, á la ciudad de Barcelona.

Mi paquete, aunque no era de los llamados, fué de los escogidos, y el estancoero á quien euipimos en suerte nos separó á un lado para vendernos con alguna ventaja á los parroquianos.

Pero ¡oh dolor! Yo deshojaba á mis compañeros de paquete. Mi capa era de baturro, color de tierra, de mal aspecto.

Se recurrió entonces á hermosearme. Con nitrato de plata me pintaron unos piquitos, que después al secarse quedaron blancos; así es que desde entonces pude pasar plaza entre los mas pintados.

FOLLETIN.

¡FATALIDAD!

cuidados tienen su recompensa. Mi marido me quiere cada día mas y me prodiga esas mil delicadas ternezas exclusivas á los hombres de inteligencia ó de nacimiento. Unas veces me besa en la cabeza y me llama *su rubia*; otras en la cara y me llama *su morenita*; comprenderás este contrasentido cuando sepas que mi *tez de azucena*, como tu decías en broma, ha tomado, con esta vida campestre, un color mas sombrío.

Tal es mi vida, querida Eugenia; una sucesión de gozes tranquilos y días placenteros, animados por una idea, que sin duda debe ser la principal recompensa de los bienaventurados: la de la esperanza de que no pueden acabarse.

No obstante, prescindiendo del deseo de darte un abrazo, falta aun otra cosa á mi felicidad; aunque todavía no has amado, eres mujer; adivínala.

BLANCA.

Un diputado que estaba de vacaciones vino al estanco donde yo estaba y me escogió con cinco compañeros más.

Cuando por la conversación que tuvo con el estancoero me enteré que iba á ser fumado por un padre de la patria, casi reventaba yo de orgullo.

Mi amo encendió uno de mis compañeros, al cual compañero mirábamos todos con envidia, y se fué á pasear al Parque.

En la calle de la Princesa se encontró con un diputado provincial de su partido, hablaron de política, y mi poseedor ofreció un cigarro á su correligionario, abriendo la petaca.

El diputado provincial me tomó á mí, me echó una mirada y me guardó en su bolsillo.

Cuando se separaron, mi nuevo dueño iba murmurando por lo bajo:—¡Miserable! ¡Darme un cigarro del estanco! ¡Y un cigarro con pintas falsificadas!

Este me ha conocido, pensé yo por lo bajo.

Entró mi diputado provincial en el Ateneo y allí se fué á una *peña* de siete-mesinos. Se fijó en el más débil de todos ellos y sacándome del bolsillo, me entregó al pobre muchacho diciendo:—fume usted este cigarrillo, que se lo guardaba. El pollo me miró y se escamó también.—A la noche, después de cenar, lo fumaré—dijo.

Pasé al chaqué del pollo y me rocé con varias cartas de la novia que tenía en el bolsillo. Estoy seguro de que las envenené.

Mi nuevo propietario salió del Ateneo deseando encontrar un amigo á quien endosarme.

No tardó en presentársele la ocasión en la Rambla. Se dirigió á un capitán de caballería de muy mal genio á quien conocía, y luego de pasear un buen rato, me tomó del bolsillo y me ofreció.

Un militar valiente fuma aunque sea madera.

El capitán Rompelanzas, que así se llamaba, me cogió con encanto, encendió un fósforo y comenzó á chupar.

Cortijo de San Juan 3 de mayo.

Querido Enrique: ¿que he de decirte sinó que soy todo lo feliz que se puede ser en el mundo? ¿Que genio malévoló me había inspirado esas ideas fatales que me han atormentado hasta ahora? ¿Como no presentía el encuentro del *ángel*, como el saboyanito de la balada? Porque mi mujer es un ángel, amigo mío; ángel real, verdadero, al alcance de mi mano, y comparte conmigo la prosa de la vida, poetizándola.

Tú conoces á Blanca, ó mejor dicho, no la conoces. Para tí es una *rubia* encantadora, con grandes ojos azules que reflejan las sensaciones de su alma, como un lago de agua cristalina el cielo; con una *boca de perlas*, un talle delicioso, y la gracia de los diez y nueve años; pero para mí es esto y mucho mas, es la hada que embellece cuanto toca; la niña que alegra el hogar con sus juegos y la *mujer fuerte* que inspira amoroso respeto.

Y no obstante, cuando me casé con ella, la amaba un poco por gratitud, porque ¿como resistir á su pasión por mí, tan tiernamente sentida? Entonces me dije: el hombre necesita una compa-

ñera, y encuentro una que me ama, la elijo, pues, mas sin esperanza de mayor bien, sin la mas mínima idea de la dicha que me aguardaba.

Entonces estaba enfermo. Los médicos decían: unos que padecía *un tumor en la región lumbar*; otros que era un *aneurisma de la aorta abdominal* y á mi modo de ver, mis dolencias provenían de la tristeza y la desesperación. Ahora que el alma está buena, el cuerpo lo está también; mi pulmon se dilata aspirando los efluvios de la salud; mi cuerpo se robustece y mi imaginación parece como que sale de entre un limbo de sombras.

¿Sabes á que causa debo esta transformación? Los médicos dirán que á la vida campestre y á los aires natales; pero yo sé que es á *ella*, exclusivamente á *ella*; así es que de mis antiguas lucubraciones aun me queda una á veces. Creo que al morir mi madre su alma pasó al cuerpo de Blanca, pues solo por esta metempsicosis me explico el amor, la ternura adivinadora y los cuidados de que soy objeto.

Enrique, soy otro hombre, pues antes era desgraciado y ahora no; pero voy á

¡Que si quieres! Yo que era malo de por mí y la maldita horquilla que tenía en el vientre hicieron mi *fumación* dificultosa.

A cada punto me apagaba, y vuelta mi capitán á encender fósforos.

De tanto chupar llegaba á juntar interiormente los dos carrillos, pero yo erre que erre, empeñado en no pasar adelante.

—¡Valiente coracero me ha regalado usted, pollo!—dijo á su acompañante.

—Pues créame usted, creí que era muy bueno.

—Sí, bueno para viga incombustible de teatro. Y diciendo esto me arrojó al suelo.

Me recogí antes de llegar á él un individuo sin oficio ni beneficio.

Como yo estaba casi entero, le proporcioné una alegría indecible.

Poniéndoselo mi nuevo poseedor en la boca se dirigió á pedir fuego á un caballero que pasaba fumando un habano.

Por más que hizo no me pudo encender y apagué el otro cigarro.

Esta misma tentativa hizo con varios fumadores y siempre sucedió lo mismo.

Entonces mi amo me arrojó al llegar á casa entre un montón de colillas que tenía en su habitación.

Unos dias despues vino un industrial á comprarle todo aquel tabaco.

Me llevaron á un edificio donde habia grandes sacos de restos de puros. Allí pasé algun tiempo hasta que pasamos á una tienda donde nos deshojaron á todos y nos picaron.

La muchacha que me deshojó se guardó la horquilla que supongo sigue todavía sujetando tan guapamente sus hermosos cabellos.

Hicieron con nosotros cigarrillos, nos metieron en cajetillas preparadas al efecto, y poco tiempo después nos vendían de nuevo en los estancos.

De mí hicieron diez cigarrillos y ¡por fin! pude ser fumado. Caí en boca de un estudiante que se me fumó en menos de media hora.

Todavía mis restos fueron apurados por el hijo de la patrona.

Me convertí por último en humo, que era mi única aspiración.

Por la copia,

S. O. ELIDAN.

CHARADA.

I.

Todo blanco y casi negro
Es *primera* con *segunda*,
Y mi *tercera* en España
Cosa es que mucho abunda.
¡Nadie *tercera*!
Ó vengan á decirmelo
Dentro mi *entera*.

II.

Atiéndeme que es un nombre
Mi *primera* dos y tres,
Y la *tercera* con *cuarta*
Otro nombre también es.
Y otro ¡por Dios!
La *tercera* con *cuarta*
Tras *una* y *dos*.

III.

Orgullosa puede estar
La *tres-tres* de la *total*
Pues no le falta *una* *tercia*
Para ser terron de sal.
Y á una *dos* *tercia*
Yo por ella subiera
Que es ¡muy soberbia!

CUFF.

La solución en el número próximo.

Solución á la charada del número anterior

Mar-ga-ri-ta.

hacerte una súplica que es una advertencia: *no me hables jamás de aquello*, como en tu última carta; *no evokes fantasmas* que todavía me conmueven....

Termino y te envío esta carta dos días después de haberla comenzado.

La empecé siendo feliz y la acabo en un estado semejante al de la locura.

¡Que abismos pueden abrirse en dos días!

Sondéalos, pues.

Antes de ayer, estando escribiéndote, entró Blanca en mi despacho, correteando y cantando, y tomándome de la mano se empeñó en que fuera á ver inmediatamente *una cosa* que le enviaban de Madrid.

¡Fatalidad!

Me llevó á su gabinete, descubrió un bulto plano tapado con una tela negra y me dijo:—Mira.

Miré.

Aquella cosa era un cuadro al óleo, y ¿sabes lo que representaba? un retrato de mujer; y ¿sabes quién es esta mujer? El *fantasma*; el sueño de amor que cruzó por delante de mí en la feria de Sevilla; el ideal de veinte años de esperanzas realizado un solo momento; la mujer de

INTERESES MATERIALES

LOS ENEMIGOS DE LOS CEREALES

Son tantos los insectos que podríamos describir tratándose de los ataques que sufren los cereales, que, temiendo hacer una larga disertación sobre el asunto, preferimos ocuparnos hoy de dos ó tres de los que más importancia tienen.

En primer lugar citaremos el *Agrostis tritici*, mariposa de color ceniciento, cuya larva es blanca con rayas amarillas.

Este insecto es nocturno y aparece cuando el trigo empieza á florecer; ataca á los granos en cuanto comienzan á formarse, destruyendo toda la sustancia farinácea que contienen y anulando, por consiguiente, la cosecha.

Ningun remedio se conoce para destruir este insecto.

La *Tenebra granella* ó tiña es un insecto que ataca á los cereales cuando están ya almacenados; presenta antenas filiformes; alas superiores de color gris; las inferiores son negras. Vive en los graneros desde Abril hasta Agosto, escondiéndose durante el día en las grietas de las paredes y maderos. La hembra deposita unos treinta huevos sobre los granos de trigo; á los pocos días aparece la larva, cuya primera operación consiste en formar un pelotón de granos unidos por medio de unos hilos que ella fabrica; se coloca dentro de este núcleo, y allí va viviendo con la harina que toma de ellos hasta su transformación en crisálida.

Para destruir este insecto conviene apalea bien el grano, acercar lo mejor posible, y, por último, tratarlo por el sulfuro de carbono.

La alucita, cuyos estragos han causado la ruina de comarcas enteras, es un insecto cuya larva, de color rojo vivo en su primera edad, vive á expensas de cereales, especialmente de la cebada. El insecto perfecto lleva dos apéndices en la cabeza en forma de cuernos, sus alas superiores son de color de canela, y las inferiores cenicientas.

Los ataques los efectúa el insecto cuando el grano se está formando en la espiga, y es difícil poder salvar una cosecha cuando en un campo ha penetrado el devastador insecto.

El mejor remedio para prevenir el mal consiste en elegir buena semilla, bien sana, y tratada por el sulfato de cobre.

Otros insectos tan terribles como los anteriores son los conocidos con el nombre de cecidomias, dípteros de un tamaño casi microscópico que atacan á los cereales cuando aun están en pie.

Las cecidomias depositan sus huevos sobre las partes verdes de las plantas, para lo cual tienen un pico que les sirve para traladrar los vegetales. Las larvas son blandas y más delgadas hacia sus extremidades que en el centro. Carecen de mandíbulas, pero tienen un labio que posan sobre las partes verdes de los vegetales, produciendo excrescencias que interrumpen la libre circulación de la savia. Después de haber mudado de piel varias veces, se convierten en ninfas, en cuyo estado permanecen poco tiempo. El insecto perfecto se une á la hembra y muere enseguida.

La cecidomia del trigo tiene un milímetro de longitud; sus patas son muy largas, las alas transparentes, y las antenas son parduzcas y filiformes.

No hay ningun remedio eficaz para preservar los campos de semejante plaga, y si no fuera por un *platicaster*, insecto microscópico que deposita los huevos en el cuerpo de la cecidomia y allí permanece hasta completar su desarrollo, mal se vería el labrador que sembrara cereales; pero, como decimos, la Providencia, que nos envía el mal, se encarga por este agente de remediar en parte los estragos, que de otro modo causarían la completa ruina de nuestros campos.

A.

SECCIÓN BIOGRÁFICA

EDISON

En la línea de Pensilvania, á 25 kilómetros de Nueva York, se vé, en un bosquecillo, un conjunto de edificios coronado por una alta chimenea. Si se pregunta al pasar, que se fabrica allí, la respuesta es ésta.

—Nada. Eso es Menlo Park, la residencia de Edison.

Y, sin embargo, aquello es una fábrica, única de su género en el mundo: una fábrica de descubrimientos científicos.

Tomás Aha Edison, el fundador y jefe de esa industria, es, sin duda alguna,

una de las figuras más originales de este siglo. A los cuarenta y dos años de edad lleva obtenidos cerca de mil privilegios de invención.

El laboratorio de Menlo Park, con sus anexos y dependencias, representa hoy un valor de mas de dos millones de pesos. Los ensayos que allí se hacen cuestan seis mil pesos al mes. Hay empleados unos cien sabios y especialistas; y mas de 5.000 obreros, diseminados por todas las partes del mundo, viven del trabajo de aquella casa.

En el piso bajo están las máquinas de vapor y los dynamos; en el piso principal las máquinas de precisión, mas arriba, los talleres de carpintería y ebanistería, los laboratorios particulares, la biblioteca, el taller de Edison, los archivos.

Edison es de mediana estura, robusto, cabello rubio con algunas canas, imberbe, iluminado el rostro por admirables ojos grises. Frente bien nivelada, labios finos, firme la barbilla. Con su blusa, con las manos quemadas por los ácidos; parece un fotógrafo, sencillo, amable, recibe cordialmente á los muchos curiosos que le visitan.

Por sus hábitos mentales, por su método, tiene mas de artista que de sabio. Goza cuando pasa largas horas perfeccionando un instrumento informe. Después echa sueños de doce horas; y de cuando en cuando se vá de caza, ó tiene una alegre comida con amigos.

Sus colaboradores han de ser no solo instruidos é inteligentes, sino también fuertes para resistir los grandes trabajos. Los principales son su socio Mr. Batchelor, un químico, un dibujante y un forjador.

Casi todos los inventores van de lo conocido á lo desconocido. Dadas las propiedades de una sustancia, buscan sus aplicaciones y procuran realizarlas.

Edison no procede así; su sistema es sumergirse en lo desconocido. Dado un fin digno de ser realizado, Edison busca la sustancia que reúne las condiciones necesarias. Hay en la casa unos enormes registros, treinta ó cuarenta in-folios, en los cuales el inventor y sus auxiliares consignan fenómenos y observaciones, obtenidos por ellos. Así por ejemplo, notan que el marfil, pasadas seis semanas en cierto aceite, se vuelve transparente ó maleable, que un glóbulo de mercurio, en suspensión en el agua, toma tal ó cual forma, bajo la acción de la corriente eléctrica. De momento, no se vé la utilidad de esto; utilidad, que vendrá algun día.

Con frecuencia Edison ha hecho ejecutar diez, doce modelos sucesivos de un aparato, hasta que ha llegado la perfección. A estos modelos les llama *monstruos*.

En la galería de modelos, hay algunos de estos *monstruos* al lado de los *abortos*. Unos, olvidados, desechados, otros esperando turno para transformarse en algo hermoso y útil. Allí están los boretos del telegrafo automático, del boton repetidor, del duplex y del cuadruplex del electromatografo, del telefono de carbono, del fonografo, del megafono, de la máquina armónica del tosimetro que mide el calor radiante de las estrellas, de la multiplicante de copiar, del voltámetro sonoro, etc. etc.

También está allí ese motor de fuerza eléctrica, presentado ahora por Keely, y en el cual trabaja Edison hace diez años; y allí también, el proyecto de transmisión telegráfica sin hilos; y, hasta aparatos para la transformación directa del calor en electricidad. Aquello es el caos, del cual va á salir el mundo de mañana.

Lo que más sorprende en Edison es la audacia y la inagotable variedad de sus concepciones, no menos que su método, que prescinde muchas veces de los resultados adquiridos. No solo hace poco caso de las teorías admitidas, sino que, en la práctica, desdeña las huellas dejadas por sus predecesores. Su sistema es la paradoja elevada á la altura de un procedimiento de investigación. Se dice: —Tal cosa parece utópica; pues yo la haré.

Y la hace, por medios sencillos, imprevistos anticientíficos al parecer, opuestos á todas las reglas de la doctrina clásica.

Su memoria, servida por inmensas lecturas, es tan notable como su imaginación. A los doce años de edad vendía periódicos y frutas en los trenes. Se suscribió á una biblioteca de Detroit y resolvió leer todos los libros de ella, sin dejar los diccionarios. Así empezó este hijo de un oscuro sastre del Ohio, este hombre extraordinario, el mas famoso y fecundo de los inventores contemporáneos.

Su primer invento fué la transmisión, por un solo hilo, de varios telegramas al propio tiempo.

Pero, según dice su hermana, ya antes, á la edad de seis años, había inventado la incubación artificial que estaba inventada. Habiendo desapare-

cido un día, le encontraron en el gallinero, empollando huevos.

P. D.

ACTUALIDADES.

Una derrota de los alemanes

De Nueva York telegrafian que el *World* ha publicado una carta de su corresponsal particular en Samoa en que dice que, después de graves y reiteradas provocaciones, los habitantes de Mataafe han atacado á los marinos alemanes en el punto denominado Lailele.

Los alemanes ocupaban posición muy fuerte en lo alto de una colina.

Los indígenas, marchando con gran sigilo entre arbustos y sobre malezas, rodearon de improviso á los alemanes, contra quienes hicieron fuego por varios puntos á la vez.

Sorprendidos y acorralados, los alemanes no tardaron en huir á la desbandada, arrojando los fusiles, algunos intentaron resistir, pero los indígenas, envalentonados y mas poderosos, los atacaron de cerca y los destrozaron.

Un alemán cayó mortalmente herido por la bala de una pistola. Sus compañeros entonces trataron de llevarle á una casa cercana, pero los indígenas se lo impidieron.

Todos los alemanes han quedado muertos ó heridos. Algunos de éstos al verse atacados por los indígenas, gritaban; *¡Italia! ¡Italia!* que equivale, en el idioma del país, á petición de gracia; pero los indígenas no dieron cuartel á los alemanes, y llegaron hasta el punto de decapitar á los heridos.

El libre cabotaje en Marruecos

Desde Tanger telegrafía á «El Imparcial» su corresponsal particular:

«Aunque no se ha comunicado todavía de una manera oficial á las autoridades marroquíes, puedo asegurar, sin embargo, en virtud de mis informes, que el sultán ha accedido, merced á las instancias de algunos ministros extranjeros, entre ellos el representante de Italia, Mr. Cantagalli, que ha mediado muy eficazmente para que se adoptara el acuerdo por el gobierno de S. M. Serrifiana de permitir el libre cabotaje por espacio de cuatro meses, á contar desde el 4 del próximo mes de Febrero.

Esta medida resulta muy beneficiosa para el comercio de los países en cuyo favor se ha dispensado el acuerdo; pero se conceptúa anómala á causa de lo breve del plazo.»

La cuestión de los vinos en Portugal

Reina bastante efervescencia en Oporto, con motivo de la cuestión de los vinos.

La causa principal del conflicto que infunde serios cuidados al gobierno, consiste en que varios vinicultores portugueses encuentran dificultades para la exportación de sus productos.

Esperaban aquellos la organización de la sociedad exportadora, patrocinada por el gobierno, para dar salida á sus vinos en Alemania, y en vista de esto rehusaron las proposiciones que les habían hecho varias casas francesas.

Ahora resulta que éstas, bien porque hubiesen hecho sus compras en otros puntos, particularmente en España, bien porque se hayan sentido ofendidas por la preferencia que al parecer se quería dar á Alemania, y sobre todo porque la constitución de la sociedad exportadora ha tropezado con graves inconvenientes, lo cierto es que los almacenistas se encuentran con los depósitos atestados de vinos sin poderles dar salida.

El gobierno, con mas ó menos razón, es objeto con este motivo de rudos ataques, pues una parte de la opinión se ha empeñado en hacerle responsable de lo que está pasando, pretendiendo que, deseoso de hacerse grato á Alemania, se ha indispuerto con los franceses.

Lo que hay en el fondo de esta cuestión se explica por las ilusiones que se han hecho allá sobre la importancia del mercado de vinos de Alemania, sin tenerse en cuenta que ahora resulta que aquella potencia está haciendo gran negocio con las imitaciones de los vinos españoles y portugueses, como lo demuestra el aumento de la exportación del puerto de Hamburgo para Inglaterra, según las últimas estadísticas publicadas en dicho reino.

La situación es difícil, y nadie sabe como se podrá resolver.

Se cree que este asunto dará lugar á animados debates en las cámaras portuguesas.

Viva Lesseps

El día 26 se reunieron en París, en número de ocho mil próximamente y en asamblea extraordinaria, los portadores de títulos de la Sociedad del Panamá.

Como el número de las acciones presentadas era menor de trecientas mil, mitad de las emitidas, la asamblea carecía de validez para discutir y adoptar acuerdos; pero á petición de Mr. de Lesseps se declaró unánimemente favorable á la liquidación de la sociedad antigua y creación de una nueva.

La sesión fué bastante agitada, pero al separarse los concurrentes eran unánimes los gritos de ¡Viva Lesseps!

Situación de Bulgaria

Según noticias de Bulgaria, se repiten allí las demostraciones contra el príncipe Fernando, llamando vivamente la atención el hecho de que muchos soldados han tomado parte en ellas.

El gobierno procura mantener la disciplina militar; pero las predicaciones del clero cismático contra el actual orden de cosas produce gran efervescencia en todas las clases sociales.

Hasta ahora, sin embargo, el orden material no se ha turbado en aquel país.

Triunfo de Boulanger

Los datos reunidos en la prefectura del Sena sobre la elección que tuvo lugar el día 27, arrojan las cifras siguientes:

Boulanger. 244.070 votos.
Jacques. 162.520 votos.

Boulanger es diputado por una mayoría de 81.550 votos sobre el candidato republicano.

Boule, el candidato socialista obtuvo 16.760 votos. Otros candidatos han reunido entre todos 10.358 votos.

En junto, votaron 435.860 electores de los 568.697 que hay inscritos en las listas del departamento del Sena.

Después del triunfo las masas congregadas á la puerta de la prefectura prorrumpieron en vivas atronadores á Boulanger tan luego como conocieron las anteriores cifras.

Grandes grupos recorrían los boulevares gritando ¡Viva Boulanger! y cantando la marcha del ex-general.

La población estaba agitadísima.

Frente á Canarias

Dicen de Bruselas que el rey Leopoldo reunió el sábado último en el palacio real á una porción de personas eminentes por su posición social, su filantropía y su interés en las empresas geográficas, y ha constituido una sociedad titulada «Asociación Africana de la Cruz Roja», cuyo objeto es prestar auxilios á todas las víctimas de las exploraciones de las guerras y de las epidemias en Africa.

Los presidentes de la asociación son el príncipe de Ligne y el general barón de Jolly.

Constituida la sociedad, el rey anunció que la hacía personalmente el donativo de un extenso territorio que había mandado explorar convenientemente y adquirir en la costa Noroeste de Africa.

El territorio donado por el rey se destinará al establecimiento de una gran estación sanitaria y de refugio de las empresas africanas.

Está situado á no larga distancia de las islas Canarias.

CRÓNICA BALEAR

A tenor de lo que se previene en el nuevo impuesto sobre alcoholes, queda reducido el cupo de consumos de Palma, para el actual año económico, á 510.578 pesetas para el Tesoro, y 494.422 para el municipio.

—El «Boletín oficial» publicó el pliego de condiciones para la subasta que debe verificarse con objeto de construir una caseta de amarre del cable telegráfico en Pu-Roig de la isla de Ibiza.

El acto se verificará dentro 30 días en la Dirección de Telégrafos de esta provincia, siendo el tipo máximo 11.342 pesetas y 79 céntimos.

—Hace algunos días que ocurrió en Costitx una sensible desgracia. Parece que

algunos hombres habían salido á dar un paseo en un carreton y que uno de ellos se bajó para coger una rienda, con tan mala suerte que cayó pasándole una rueda por encima y produciéndole la muerte al poco tiempo.

—Parece que en *Son Servera*, ocurrió el domingo próximo pasado un pequeño tumulto popular, que en un principio se temió tomara serias proporciones.

Segun nuestras noticias los habitantes de aquella población se hallan divididos en dos bandos: uno de éstos hostil al vicario veía con disgusto ciertas excitaciones que se suponían emanadas de la primera autoridad eclesiástica. En este estado los ánimos, salió de los grupos que se hallaban reunidos en la calle una piedra que causó una herida en la cabeza al presbítero Sr. Ferrer.

Fuerzas de la Guardia civil pasaron al pueblo citado, pero afortunadamente no hubo necesidad de hacer uso de ellas; pues se había restablecido por completo la calma.

Se dice que el Alcalde ha dimitido su cargo y que se están instruyendo diligencias judiciales en averiguación de los hechos.

—El tribunal de oposiciones para la provisión de la notaría vacante en Ciudadela, ha señalado el día 25 del mes de Febrero próximo para dar principio á dichos ejercicios.

—El Gobernador interino de la provincia, ha dirigido espresiva circular á los Alcaldes, recomendándoles la propagación de la Vacuna que les ofrece en tubos del Estado y directamente de la vaca por conducto del Instituto de Vacunación de la capital.

—Los Ayuntamientos de Sansellas, Andraitx, Costitx, San Juan, Selva, Porreras y Calviá, anuncian que tienen de manifiesto respectivamente, á efectos de reclamación, el reparto de consumos y de la sal correspondiente á este año económico.

—Entre las veintinueve direcciones de baños vacantes, cuya provisión ha de hacerse por concurso cerrado entre los Directores propietarios y las resultas entre médicos supernumerarios, figura la de los baños de san Juan de Campos en esta provincia.

Los aspirantes á las plazas que se anuncian deberán presentar por sí ó por representación legal el 25 de Febrero en la Dirección general de Beneficencia y Sanidad, á las dos de la tarde.

—El Ayuntamiento de Selva anuncia subasta para el 24 de Febrero á las doce del día, al objeto de contratar la construcción de un puente en el lugar de Mancor, y punto conocido sobre el torrente de *Bimarroig*.

El acto será á pujas abiertas. El tipo máximo es el de 1419 pesetas. El depósito para obtener á la subasta 80 pesetas.

—Por la Dirección general del Ramo se declara abierto el concurso entre los registradores para solicitar la vacante del Registro de la propiedad de Ibiza, de cuarta clase, y para cuyo desempeño se exige la fianza de 1125 pesetas.

—Dícese que una indisposición ha retrasado el viaje del Gobernador de esta provincia Sr. Marqués de Mirasol, que debía venir en el vapor correo de Valencia.

—Dice el *Diario* que es extraordinario el número de trabajadores que estos últimos días han salido de Palma con dirección á la República Argentina, á donde van en busca de trabajo ó para mejorar de fortuna.

CRÓNICA LOCAL.

No tarda quien llega.—Con el presente número enviamos á nuestros abonados forenses el calendario que acostumbramos regalarles anualmente.

Comprendemos que es ya algo tardío el regalo este año, pero suplicámosles nos lo dispensen puesto que han sido ajenas á nuestra voluntad las causas que nos han impedido hacerlo antes.

Sírvanse dar aviso á esta Redacción los que dejaren de recibirlo, si alguno hubiere.

A las Pautas.—Con objeto de obsequiar á las jóvenes de este nombre, por ser el domingo último el día de su Santo, salió en la víspera la banda de la *Sociedad Filarmónica*.

A las once de la noche oímosla tocar en la calle de la Luna, y la obsequiada, segun se nos dijo despues, supo corresponder al obsequio que recibia sirviendo á los músicos un refresco de aquellos que, aun en este tiempo, dejan satisfecho.

Buen principio.—No pertenecían al billete número 8827, despachado en Palma, los decimos premiados que equivocadamente dijimos en nuestro número anterior habían venido á parar á este pueblo, sinó que al número 32.021, despachado en Sóller, y cuyo billete fué premiado tan solo con 4.000 pesetas.

De todos modos, vale mas algo que nada, y si bien es verdad que el premio que correspondió al primero era mayor, también lo es, y por ello debemos quedar igualmente satisfechos, que en vez de algunos decimos, está distribuido entero en Sóller el mencionado billete.

No cabe duda de que la nueva Administración, de cuya instalación dimos cuenta en nuestro anterior número, ha tenido un buen principio.

De esta opinión serán por lo menos los que han sido favorecidos por la suerte.

Gajes del oficio.—Nuestro muy estimado colega *La Almodaina* fué denunciado, dias atrás, por haber publicado un suelto, que hemos leído, y que como nuestros compañeros que de él se han ocupado, opinamos que no habia para ni siquiera enfadarse.

Sentimos el percance que ha tenido nuestro colega y le deseamos un fallo favorable, tal como nos lo deseará seguramente al saber que, como él, somos también víctimas de una de esas humoradas que de tanto en cuanto tienen ciertas personas, tal vez con la misma intención que impulsó al *rectó de San Marsal á pégu foeh á sa paissa*.

Una gira.—La ha efectuado la compañía Canetti, actuando el lunes miércoles en Deyá y el jueves y hoy en Fornalutx, de donde regresará para continuar las funciones en esta.

La poca variación que admiten los espectáculos que dá, no le permiten seguir mucho tiempo en poblaciones pequeñas, ni casi en medianas, pues no siendo gran población, el pueblo se cansa.

La Pasión y Muerte de Jesus.—Sabemos que ha sido solicitado el teatro de la *Defensora Sollerense* para la temporada de Cuaresma, y que, durante ella, se piensa poner en escena *La pasión* obra sacra, ornándola con todo lo necesario, incluso el acto de la Resurrección.

Deseamos verlo confirmado.

Desgracias.—Varias son las que tenemos que lamentar, acaecidas durante la semana actual.

Para no perder la costumbre, tal vez, ha sido atropellada una mujer por un carro, y en otra parte una criatura salió ileso de debajo una rueda de otro vehículo gracias á la intervención de una joven que acertó á pasar en el momento de la desgracia, y cuyo acto humanitario le valió una contusión en una mano.

Otra contusión en la espalda resultó tener un peon de albañil sobre el cual cayó una enorme piedra desde lo alto del andamio. Podemos decir que vive por milagro, pues habia para morir aplastado.

Noticia grata.—En la sesión que celebró la Junta Directiva de la *Defensora Sollerense* el día 22 de Enero último, acordó abrir el pago de las cien acciones á las que tocó en suerte ser amortizadas. De consiguiente, los señores accionistas premiados podrán cobrar lo que les corresponda en la Depositaria de la asociación, desde las nueve hasta las doce de la mañana de los domingos próximo y siguiente, 3 y 10 del mes actual respectivamente.

Ademas se acordó prorogar el plazo hasta el último de los mencionados dias,

para que dichos señores accionistas que no lo hayan hecho puedan cangear por las láminas los resguardos provisionales; pues se procederá al pago de los intereses vencidos tan luego se haya verificado el que anunciamos.

Esto es el extracto de un anuncio que hemos recibido para su inserción y que no insertamos por falta de espacio en el presente número.

Espectáculos.—La reseña de las funciones, dándose en el teatro dos por semana, es muy breve; tal cual es, allá vá ella:

Sábado 26 segunda representación del drama *D. Juan Tenorio*. No hubo novedad, ni público; pues sea por ser repetición, ó por haber en dicho dia dos diversiones en Sóller (nos inclinamos á creer esto último), brilló por su ausencia.

Domingo 27 *Flor de un día!* Bonito título, buena obra y excelente ejecución; testigos de nuestra aserción, los espectadores todos. Nuestro aplauso á toda la compañía.

Púsose también en escena la pieza *Las dos joyas de la casa*, logrando con sus graciosos y equívocos diálogos hacernos pasar un buen rato, que duró lo que la representación.

Jueves 31. *Viva la libertad*, título llamativo, si bien la obra está reducida á libertades que no trascienden mas allá de una familia, cosa tramada y logrado su objeto por el fecundo autor, D. Enrique Zumel.

Terminó la función con la comedia catalana *Com sucseix moltes vegades*, bonita como todas las de su género y saboreada por el público, gracias á la excelente interpretación que á sus papeles dieron la Sra. Jordá y los Sres. Cufí y Hermosilla.

**

Sabemos se está preparando el aplaudido drama de nuestro distinguido amigo D. Juan Palou y Coll *La campana de la Almodaina*, que se pondrá en escena el domingo.

Para mañana tiene anunciado la empresa el bonito drama en tres actos de D. Eugenio Sellés, titulado *El nudo gordiano*, y la aplaudida comedia *Robo y envenenamiento*.

**

Compañía Canetti.—Debutó el sábado en el local que fué fábrica de azulejos y su inauguración no le valió lo que en su segunda presentación (domingo tarde) que alcanzó un lleno completo; por la noche del domingo hubo poco público.

Si piensan continuar en Sóller, quizá obrarian bien concretándose á dar función por las tardes, pues por las noches ademas de lo apartado, el local es muy frío é incómodas las luces.

Los trabajos empero, de las tres funciones dadas satisficieron al público.

Agradecemos á los señores que componen la compañía artistica su deferencia, enviándonos localidades para las tres funciones.

**

Han aparecido ya unos carteles que anuncian la función que se dará mañana por la tarde y sabemos que el domingo tarde y noche también habrá.

Consulado de la República Argentina.—El Sr. D. M. Enrique Lladó, Cónsul de la República Argentina en Palma nos ha remitido para su inserción el siguiente anuncio:

«En cumplimiento de órden superior, y á los fines de los artículos 7 y 9 del tratado vigente fecha 21 Setiembre de 1863 entre España y la República Argentina, el Consulado de mi cargo invita á todo individuo residente en esta isla que por haber nacido en territorio de la República debe ser considerado ciudadano argentino, se presente en este Consulado al objeto de ser inscrito como tal en el registro correspondiente; para lo que habrá de exhibir la feó partida de su nacimiento, y bajo cuyas formalidades pueda estenderse el oportuno certificado de nacionalidad.

Palma 25 de Enero de 1889.—El Cónsul, M. Enrique Lladó.»

SECCION OFICIAL.

SESIONES DEL AYUNTAMIENTO

Ordinaria del día 26 de Enero

Por segunda convocatoria se celebró la sesión, y en ella despues de leida y aprobada el acta de la anterior y del despacho ordinario acordóse:

Admitir la dimisión al oficial sache de este Ayuntamiento Guillermo Barceló y Palou y nombrar para dicha plaza con el caracter de interino á Sebastian Monje y Sastre, y

Reparar el abrevadero de la calle de Isabel II.

ALCALDIA DE SÓLLER

Declarada la necesidad de la ocupación de las fincas que deben expropiarse en este término municipal para las obras de la sección comprendida entre esta villa y su puerto, de la carretera de Palma al puerto de Sóller y debiendo hacer esta Alcaldía la debida notificación á los interesados ó á sus apoderados, segun el artículo 39 del reglamento vigente sobre espropiación forzosa para que en el término de ocho dias designen el perito que en unión del nombrado por la Administración ha de proceder á la medición, clasificación y tasación de las espresadas fincas, he resuelto requerir, como lo verifico, por medio del presente edicto, á los propietarios que se expresan en la siguiente relación, para que en el término de diez dias, á contar desde el en que se publique en el "Boletín Oficial," este requerimiento, designen legalmente apoderado ó administrador con quien se entiendan las indicadas diligencias. Sóller 26 de Enero de 1889.—El Alcalde, Juan Joy.

Relacion de los propietarios á quienes se refiere este edicto.

- D. Remigio Canals y Feliu.
- " Carlos Nadal y Ferrá.
- " Miguel Bernard y Oliver.
- " José Estades y Vallcaneras.
- " Jerónimo Estades y Arbona.
- " Jaime Puig y Oliver.
- " Joaquin Coll y Castañer.
- " Rosa y Bárbara Morell y Creus.
- " Miguel Muntaner y Castañer.
- " Antonio Cañellas y Clar.
- " Pedro Antonio Mayol y Muntaner.

REGISTRO CIVIL.

NACIMIENTOS.

Varones 0.—Hembras 3.—Total 3.

DEFUNCIONES.

Día 27.—Falleció D. Antonio Vicens y Mayol de 59 años de edad.

Día 29.—D. Vicente Calvo y Badenas de 63 años.

Día 30.—D.^a Paula Casanovas y Casanovas de un año.

SECCION COMERCIAL.

CÁMBIOS.

Marsella. 1'50 b^{do}
Cette. 1'40
Demás plazas francesas . 1'20 "

Ferro-Carriles de Mallorca.**SERVICIO DE TRENES**

desde 15 Octubre de 1888 á 31 Marzo 1889
De Palma á Manacor y La Puebla.—7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma.—1 (mixto) 7'30 mañana y 5 tarde.
De Manacor á La Puebla.—7'30 mañana y 5 tarde.
De La Puebla á Manacor.—7'55 mañana 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma.—7'55 mañana y 5'10 (mixto) tarde.
Tren periódico: las de mercado en Inca—
De Inca á Palma—1 tarde.

CORREOS.**SALIDAS DE PALMA.**

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahon, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde, via Alcúdia.
Para Barcelona, martes 4 tarde y sábado 2 tarde, via Alcúdia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Salidas de Sóller.—Los domingos á las 2 de la mañana y los demás días á las 4.

LLEGADAS Á PALMA.

De Valencia, lunes 7 mañana.
De Mahon, lunes 9 mañana via Alcúdia y jueves 6 mañana.
De Ibiza y Alicante, miércoles 3 tarde.
De Barcelona, jueves 11 mañana, via Alcúdia y sábado 6 mañana.
Llegadas á Sóller.—Todos los días á las 6 de la noche.

SECCION RELIGIOSA.**SANTORAL DE LA SEMANA.**

3 Domingo.—S. Blas ob. y mr. y el Beato Nicolás de Longobardo.
4 Lunes.—S. Andrés Corsino ob. y S. José de Leonisa conf.
5 Martes.—Sta. Agueda vg. y mr. y Santa Calamanda vg.
6 Miércoles.—Sta. Dorotea vg. y mr. y San Antoliano.
7 Jueves.—S. Romualdo ab. y fund. y S. Ricardo rey de Inglaterra.
Creciente á 8 h. 33' n. en Tauro.—Vientos, lluvias y nevascas. Viento duro del N. y del N. E.
8 Viernes.—S. Juan de Mata fund. Absolución general en la Trinidad.
9 Sábado.—Sta. Apolonia vg. y mr. y S. Nicéforo.

CULTOS SAGRADOS.

Hoy al anochecer se cantarán completas en preparación de la fiesta del Misterio de la Purificación de Ntra. Sra.
Mañana á las nueve y media tercia, la bendición de candelas, y la misa mayor con sermón por D. José Pastor.
Día 3 al anochecer el ejercicio mensual al Sagrado Corazón de Jesús.
Día 8 á las 7 de la mañana durante la celebración de una misa el ejercicio del día en honor de la Purísima Concepción de la Virgen.
Día 9 en el oratorio de Sta. Catalina del Puerto se celebrará la fiesta en honor de Sta. Apolonia con tercia cantada y la misa mayor con sermón.

Sección de Anuncios.

Se desea vender una casa con una pieza de tierra situada en el término de Deyá que contiene olivar, frutales y naranjal con agua suficiente para su regadío, cuya finca denominada *Can Cardell*, tiene de extensión tres cuarteradas noventa y un destres y está situada junto á la carretera desde Deyá á Sóller.

En casa de D. Pedro Antonio Coll, herrero, en dicha villa darán informes.

CARACOLES.

Al precio de 20 céntimos de peseta el almud los compra D. Buenaventura Mayol, calle del Mar número 50.—Sóller.

MARMOLERIA

DE ANTONIO GUILLEM

Calle de los Olmos núm. 131

En este establecimiento se elabora toda clase de mármoles extranjeros: tambien hay un gran surtido en chimeneas de mármol blanco y de color, lavabos de todas clases, pilas, morteros, stiales, piezas para cómodas, entredos, mesas para café y azulejos de las mejores fábricas de Valencia. Todo se vende á precios sumamente baratos y labrado con la mayor perfección. No equivocarse:

Calle de los Olmos núm. 131

PALMA DE MALLORCA

ZAPATERÍA

DE

Antonio Martínez y Cánaves

Premiado en la Exposición de París de 1878, en la de las Ferias y Fiestas populares de Palma de 1881 y en la XII general de Burdeos de 1882.

Se confecciona calzado de todas clases á la medida para caballeros, señoras y niños.

Para piés imperfectos y para el comercio de América.

Materiales de las mejores fábricas tanto nacionales como extranjeras.

Prontitud, elegancia y economía.

Calle de Bauzá núm. 13.—SÓLLER.

CALENDARIOS AMERICANOS

Se ha recibido una bonita y variada colección en la tienda de artículos de escritorio de J. Marqués Arbona.

Tambien los hay del Zaragozano, y agendas de bufete.

Todo á precios reducidísimos.



TIENDA-ALMACEN DE PAPELES

DE

FRAN. CO ROCA É HIJOS

Papeles de todas clases y objetos de escritorio ESPECIALIDAD EN PAPELES PARA CIGARRILLOS

Siempre presentamos á los Sres. Fu madores los mejores papeles conocidos Se distinguen entre todos por su limpieza de pasta sin que entre en su preparación sustancia alguna nociva.

Recomendamos nuestras marcas Violon.—Dos Cuartos.—España.

Paquetes de 1,000 hojas de todos tamaños y se cortan á la medida que se deseen.

Se desea vender una pieza de tierra situada en el punto denominado *Sas Argilas*, plantada de naranjos en buen estado. Tiene de extensión sobre media cuarterada y agua de la fuente de *s' Uyet*. En esta imprenta informarán.

ISLAS BALEARES

SUS MONUMENTOS Y ARTES.—SU NATURALEZA É HISTORIA

Obra escrita por el eminente y reputado escritor

DON JOSÉ MARÍA QUADRADO

Dicha obra se publica por cuadernos semanales al precio de 4 reales cuader no y toda la obra constará de unos doce cuadernos poco más ó menos.

Las personas que deseen suscribirse, podrán dirigirse á la

Papelaría de José Tous, plaza de Cort, 14, Palma y en Sóller en la imprenta de este periódico

CAJAS DE HIERRO INCOMBUSTIBLES

PARA GUARDAR CAUDALES SISTEMA BAUCHE.

Las mejores arcas de hierro que se conocen son las del sistema BAUCHE de Reims.

Aseguradas por su incombustible pueden resistir los más voraces incendios y se tiene la seguridad de poder conservar cualquier documento.

2 diplomas de honor, 20 medallas de oro y plata, obtenidas en diferentes exposiciones y últimamente 2 medallas de oro en la de Amberes de 1885, son la principal recomendación y seguridad en las cajas de esa fabricación.

Básculas portátiles para uso del comercio.

Unico representante en las Baleares, LUIS FÁBREGAS.—Brossa, 25.—PALMA

Precios de fábrica sin competencia

SOLLER.—Imprenta de J. Marqués.

MOTORES Á GAS Y Á BENCINA

sistema nuevo de OTTO únicos legítimos Bloss Spitz y Comp.^a

BARCELONA

Este nuevo Motor accionado por Bencina se recomienda á los industriales en poblaciones que no estén provistas de fábrica de gas, por su seguridad absoluta, su solidez, por su marcha silenciosa, y últimamente por su poco consumo.

Para detalles y prospectos ABELARDO OLTRA único y esclusivo representante en estas Islas

Call 2 bajos, Palma.

Se fabrican reforman y componen toda clase de sellos de cautchouc y metal.

MANUEL HERMOSILLA

Calle de la Rosa núm. 17, SÓLLER

Se desea vender una casa de dos pisos y desvan, con todas las utilidades necesarias para la familia; y está situada en Palma, calle de Deanato, número 3. En esta imprenta darán razón.

EL PROFESOR DE PIANO

y al propio tiempo constructor de dichos instrumentos D. MATÍAS MENENDEZ CARRERAS

se ofrece al público sollerense para la enseñanza de música y piano, como igualmente para toda clase de reparaciones á los mismos.

Calle de Bauzá núm. 3 piso 1.^o

SÓLLER

ALMACEN DE PAPEL OBJETOS DE ESCRITORIO

FABRICACION DE LIBRITOS PARA FUMAR

MARCAS:

Nuestra Señora de Lluch, Amor, Bandera Mallorquina, Clavel Español, y otras de las más acreditadas

CERILLAS Y FÓSFOROS en cajitas y á granel.—Cajitas Arca de Noé, 3 céntimos de peseta! Al usar una de ellas no se comprará de otras.

DEPÓSITO DE CARTONES estraza, paja y madera

PAPELES DE TODAS CLASES

LA CUESTIÓN DE LOS SIETE

Rompe-cabezas chino con más de mil soluciones.

Precio 110 céntimos de peseta!

CASA FUNDADA EN 1850.

VIUDA DE FRANCISCO PLANELLS É HIJO

Sindicato, 59.—ceite, 1

PALMA.

VENTAJAS

DE LA

CONTABILIDAD DEMOSTRATIVA

1.^a La exactitud, pues se han encontrado importantes errores en todos los sistemas.

2.^a La supresión completa del Balance de Comprobación y del Balance General, así como de otras anotaciones inútiles.

3.^a El conocimiento instantáneo del Activo y Pasivo existentes, ganancias, pérdidas, etc., sin pasar las cantidades del Diario á otros libros ni hacer recuento.

4.^a La imposibilidad de defraudar al propietario por la anterior comprobación inmediata de las cuentas.

5.^a La mayor facilidad de anotar las operaciones por la solidez de los nuevos principios.

6.^a La de no ser indispensable profesor para aprender el Método, pues muchos lo practican á los quince días de poseerlo.

7.^a La economía del 70 por 100 en los gastos de libros rayados, porque en las mismas hojas que tienen los antiguos cabe en los nuevos cuatro veces mayor número de cuentas y se pueden llevar todas en un libro.

Representante en esta plaza

D. Bartolomé Singala.